

BIBLIOTECA "SAMUEL RAMOS" DE LA FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS DE LA UNAM

Elsa Barberena Blásquez

Introducción

La Biblioteca de la Facultad de Filosofía y Letras lleva el nombre del humanista y filósofo Samuel Ramos, director de la facultad de 1945 a 1953 quien "supo fomentar en la Facultad la inquietud por las investigaciones filosóficas, imprimiéndole un ritmo de movilidad intelectual, siempre benéfica. Una de sus mayores preocupaciones fue la modernización de la enseñanza en Filosofía y Letras".¹

El nombre lo lleva, de acuerdo a la información publicada, desde el 6 de octubre de 1959.² Fecha en que siendo el rector de la Universidad el Dr. Nabor Carrillo y el director de bibliotecas de la UNAM, Don Tobías Chávez y en presencia de la señora Adela Palacios viuda de Ramos se ponen al servicio mil volúmenes especializados en la historia de la filosofía en México.

Historia

La historia de la Biblioteca de la Facultad de Filosofía y Letras se remonta al año 1911, cuando en la Escuela de Altos Estudios se dedica una partida de dinero importante para adquirir documentos inéditos relativos al descubrimiento, conquista y colonización de América.

En 1922 Antonio Caso, entonces rector de la Universidad, ordena la publicación de un código para la Escuela de Altos Estudios, que dirige Ezequiel A. Chávez, donde aparece el nuevo plan de estudios e investigaciones de la entonces llamada Facultad de Altos Estudios. En éste se señala que para cumplir con su ley constitutiva se debe enriquecer su biblioteca, facilitar a profesores y alumnos, en calidad de préstamo, los libros y recabar de todas las instituciones publicaciones.

¹ Ruiz Gaytán de San Vicente, Beatriz, *Apuntes para la historia de la Facultad de Filosofía y Letras*, México, Junta Mexicana de Investigaciones Históricas, 1954, 153 p., il.

² "Biblioteca 'Samuel Ramos' en Filosofía y Letras", *Excélsior*, 7 de octubre de 1959, pp. 1, 8.

El 1.º de octubre de 1924, el presidente Alvaro Obregón dio el decreto de cambiarle la denominación "... considerando que la Escuela Nacional de Altos Estudios debe cambiársele la denominación, porque el nombre que ahora tiene no está de acuerdo a la situación que guarda, ya que en esta escuela se estudian materias que en ninguna otra se cursan, por lo que resulta que el nombre de Altos Estudios se funda en supuesto falso, por no existir estudios previos que motiven racionalmente tal denominación y también para evitar que el nombre de Altos Estudios sugiera ideas de suficiencia científica, técnica o filosófica, conviene que con dicha Escuela se forme: la Facultad de graduados, la Normal Superior y la Facultad de Filosofía y Letras".³

En este mismo año se decidía hacer de la Biblioteca un lugar cómodo y bello y abrir una clase de biblioteconomía. En 1925, al suprimirse el presupuesto, la Biblioteca quedó sin recursos; para salvarla se le puso el nombre de Biblioteca de la Universidad Nacional.

En 1931 la Biblioteca de la Escuela de Verano, bajo la dirección de Luis Díaz Mercado tiene relación estrecha con la Biblioteca "Samuel Ramos"; ésta continúa hasta el periodo 1957 a 1967 cuando la encargada de la Biblioteca de la Facultad es también responsable de la Biblioteca de la Escuela de Verano.

En 1933 el rector Medellín Ostos propone a la Facultad como la encargada de realizar el supremo anhelo de unificación del pensamiento de la Universidad y que alcanzaría pleno auge cuando el estudiante supiera "leer libros... apreciar lo que significa una biblioteca...".⁴

A continuación se dan los nombres de los bibliotecarios responsables de la "Samuel Ramos":

1954-1958 Ma. Guadalupe Reyna Torres
1959-1967 Ma. del Socorro Barajas Lozano
1968-1970 Adolfo Rodríguez Gallardo

³ *Boletín de la Universidad*, México, 1925, p. 35.

⁴ Ruiz Gaytán de San Vicente, Beatriz, *ibid.*

1970-1972 Lilia Soberanes
 1972-1976 José Taylor
 1976-1982 Manuel de Ezcurdia
 1982 Ana María Magaloni
 1983-1986 Consuelo Tuñón
 1986-1987 Manuel de Ezcurdia
 1987-1990 Georgina Madrid
 1990-1994 Elsa Barberena Blásquez

En 1977 la "Samuel Ramos" contaba con 18 personas, a partir de 1981 a la fecha trabajan 30.

Importancia

Desde su creación la relevancia de la biblioteca se manifiesta cuando se pretendía que ésta fuera la clave de todos los estudios universitarios científicos y humanísticos. Se exige, inclusive, que el encargado de ella tenga conocimientos serios en biblioteconomía y bibliografía.

Desafortunadamente su importancia no es reconocida cuando en 1929 algunos altos funcionarios piensan que no es de utilidad y pretenden refundirla en otras bibliotecas. Situación que no sucede gracias a los esfuerzos de universitarios que logran conservarla. El Dr. Francisco Larroyo, director de la Facultad, en la declaratoria de inauguración de la Biblioteca "Samuel Ramos" en 1959 hizo resaltar la importancia de ésta.

Lleva ya 70 años de ser importante, cuando se piensa que la Biblioteca de la flamante Facultad de Filosofía y Letras debe ser un lugar cómodo y bello hasta el año 1994 en el que, como parte de los festejos de aniversario, se contempla la construcción de un nuevo edificio que albergará la Biblioteca "Samuel Ramos" y la remodelación del espacio que ocupa ésta actualmente será destinado para las bibliotecas de Geografía "Jorge A. Vivó", Letras Clásicas y Sistema de Universidad Abierta.

En 1984 se presenta un proyecto de remodelación y ésta se lleva a cabo durante 1985 y 1986. El censo físico del sistema bibliotecario universitario que se levanta en 1988 revela una planta física de 1667 m².

En el segundo y tercer informes de actividades 1991-1993 de la Facultad de Filosofía y Letras se menciona el "proyecto arquitectónico y técnico para una remodelación completa de la Biblioteca 'Samuel Ramos'... para hacer de nuestra Biblioteca un recinto realmente propicio para el estudio, la investigación y, en general, para la vida académica de profesores y estudiantes de la Facultad".⁵

⁵ Facultad de Filosofía y Letras, *Segundo informe de actividades 1991-1992*, p. 44.

En la presentación del cuarto informe de labores 1993-1994 de la Dra. Juliana González Valenzuela, se exhiben los planos del nuevo edificio para la Biblioteca "Samuel Ramos".

La importancia de la biblioteca no solamente se refleja en el espacio físico sino en la razón de ser de toda biblioteca: el usuario. De acuerdo a las estadísticas, en 1911 asistían un promedio diario de 34 lectores, en 1993, de 400. Durante los años de 1979 a 1993 el mayor número de préstamos fue de 170,069 volúmenes y el menor de 62,011.

Los servicios de la Biblioteca se reflejan en el Reglamento, aprobado por el Consejo Técnico en 1982 y publicado en 1983.⁶ En 1993 el Comité de Bibliotecas aprueba el "Reglamento de Servicios" de las Bibliotecas de la Facultad.

Colecciones

Los libros de la Biblioteca de la Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes pasaron a formar parte de la Escuela de Altos Estudios. Así se inicia también el peregrinar de colecciones hacia y fuera de la Biblioteca de la Facultad a través de los años.

Anterior al año de 1959, en el que se denomina a la Biblioteca de la Facultad con el nombre del filósofo Samuel Ramos y se integran 1,000 volúmenes a la colección de filosofía mexicana, ya contaba en 1911 con 9,000 volúmenes y en 1919, se inaugura una biblioteca especial de obras filosóficas.

Al reducirse los estudios de la Facultad al área humanística, se hizo una selección de las colecciones que fueron enviadas a otras escuelas que les correspondían por su contenido, por ejemplo, psicología.

Las colecciones de filosofía se enriquecen en 1940 con la donación del Dr. Gustavo Baz en aquel entonces, al frente de la Secretaría de Asistencia Pública. Rafael García Granados gestiona el traslado de duplicados de obras históricas existentes en la Biblioteca Nacional a la Facultad.

En 1953 la Biblioteca de la Facultad contaba con 35,000 volúmenes y funcionaba en común con la del Centro de Estudios Filosóficos, ahora Instituto de Investigaciones Filosóficas.

En 1958 la 1a. edición del *Directorio de bibliotecas de la Ciudad de México* señala una colección de 44,492 volúmenes y 12 títulos vigentes de revistas.

⁶ "Reglamento de la Biblioteca 'Samuel Ramos'", *Boletín Filosofía y Letras*, 4a. época, año 1, 1983, pp. 22-23.



Mujer sentada, xilografía, 1992.

En 1967 la 2a. edición corregida y aumentada del *Directorio de bibliotecas de la Ciudad de México* registra 70,604 volúmenes y 540 títulos de revistas.

En 1970 se reciben 2,200 volúmenes que conforman el Fondo Rejano.

En 1973 en el capítulo "Libraries in Mexico D.F." señala que la Biblioteca "Samuel Ramos" contaba con una colección de 71,500 volúmenes y 633 títulos de revistas.

En 1978 el *Directorio de fuentes y recursos para la información documental* apunta 60,000 volúmenes en la Biblioteca "Samuel Ramos" y 14,000 volúmenes de la Biblioteca de la División de Estudios Superiores que tiene además 130 títulos vigentes de revistas.

En ese mismo año se integraron a la Biblioteca "Samuel Ramos" los acervos de la Biblioteca de Estudios Superiores y del Seminario de Estudios Angloamericanos. Dos años después se integraron las colecciones de los Departamentos de Letras Francesas y Alemanas y del Centro de Estudios Orientales. Esta última pasará al CELE (Centro de Estudios de Lenguas Extranjeras).

El informe 1978-1981 dice que la Biblioteca "Samuel Ramos" cuenta con 130,000 volúmenes, 4,500 tesis y 198 títulos vigentes de revistas.

El informe publicado en la *Organización Académica 1978-1982* dice que la Biblioteca "Samuel Ramos" sobrepasa los 120,000 volúmenes y su acervo se integra con las disciplinas humanísticas de los planes de estudio de la Facultad en sus niveles de licenciatura y posgrado. Se añade que las lenguas representadas por orden de frecuencia son: español, inglés, francés, alemán, italiano, latín, griego, rumano, portugués. Se reciben 150 títulos vigentes de revistas. En éste se informa que los colegios de Bibliotecología, Geografía, Estudios Latinoamericanos, Letras Clásicas y el Sistema de Universidad Abierta de la Facultad cuentan con colecciones propias en pequeñas bibliotecas.

De 1985 a 1989 se incrementó de 139,247 volúmenes a 146,923 y 193 revistas vigentes. De 1990 a 1993 el incremento fue de 152,065 a 214,116 volúmenes con 260 títulos vigentes de revistas y 11,752 tesis.

No está por demás subrayar que las colecciones biblio-

hemerográficas se incluyen en las bases de datos elaboradas por la Dirección General de Bibliotecas como son: LIBRUNAM, SERIUNAM y TESIUNAM.

Acervo bibliográfico

Año	Libros (vols.)	Títulos vigentes de revistas	Tesis (vols)
1953	35,000		
1958	44,492	12	-
1967	70,604	-	-
1973	71,500	-	-
1978	74,000	130	-
1981	130,000	198	4,500
1985	139,247	193	-
1989	146,923	-	-
1990	152,065	-	-
1993	214,116	260	11,752

En 1912 se empezó a formar un catálogo general de bibliografía mexicana con listas bibliográficas, clasificación de artículos de revistas. En 1994 se cuenta con siete catálogos automatizados que reflejan 114,526 volúmenes inventariados.

La Biblioteca "Samuel Ramos" cuenta con una colección de libros raros. Entre ellos están 13 volúmenes del Siglo XVI, 16 del siglo XVII y 79 del siglo XVIII. Entre los volúmenes del Siglo XIX está la colección titulada Biblioteca de Autores Mexicanos.

Lo expuesto en este artículo se puede considerar como un avance en el desciframiento de la vida de la Biblioteca "Samuel Ramos".

Bibliografía

- Barberena Blásquez, Elsa (comp.), *Directorio de bibliotecas de México*, 2a. ed. revisada y aumentada, México, University of the Americas, 1967.
- _____, "Libraries of Mexico D.F.", en *Field Research Guide to Mexico*, Lincoln, Nebraska, University of Nebraska, 1973.
- Directorio de fuentes y recursos para la información documental*, México, Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 1978, 376 p. (Directorios y Catálogos, 5).
- Enciclopedia de México*, vol. 4, no. 12, México, Enciclopedia Britannica de México, 1993.
- "Facultad de Filosofía y Letras", *Informe 1978-1981*, México, UNAM, 1981, pp. 55-56.

_____, *Organización Académica, 1981-1982*, México, UNAM, Dirección General de Orientación Vocacional, 1982, pp. 311-312.

_____, *Informe 1982-1985*, México, UNAM, 1985, p. 58.

_____, *Primer informe de actividades 1990-1991*, México, UNAM, Facultad de Filosofía y Letras, 1991, p. 21.

_____, *Segundo informe de actividades 1991-1992*, México, UNAM, Facultad de Filosofía y Letras, 1992, pp. 44, 89-92.

_____, *Tercer informe de actividades 1992-1993*, México, UNAM, Facultad de Filosofía y Letras, 1993, pp. 35, 66, 97-105.

_____, *Cuarto informe de actividades 1993-1994*, México, UNAM, Facultad de Filosofía y Letras, (en prensa).

Gordillo, Roberto A. y Mary D. Parsons, *Directorio de bibliotecas de la Ciudad de México*, México, Mexico City College, 1957, 95 p.

Ruiz Gaytán de San Vicente, Beatriz, *Apuntes para la historia de la Facultad de Filosofía y Letras*, México, Junta Mexicana de Investigaciones Históricas, 1954, 157 p.



Louise, xilografía, 1993.



OMNIA

REVISTA DE LA COORDINACION GENERAL DE ESTUDIOS DE POSGRADO

AÑO 10 NUMERO 28

ENERO DE 1994



LAS BIBLIOTECAS DE LA UNAM

Judith Liceo Elsa Barberena
Felipe Meneses Ignacio Bargoa
Catalina Naumis Conchita M. de Torres
Concepción Christlieb

Portada Fernando de Alba,
La falda de Coatlicue,
mixta sobre tela, 90 x 90 cm, 1992.

Fernando de Alba es grabador, diseñador y arquitecto egresado de la UNAM; es maestro de la Escuela Nacional de Artes Plásticas en cuyas galerías presentó recientemente la exposición "Maderas africanas", xilografías producidas durante su residencia en Kenia.

Sus grabados han sido premiados en las Bienales Nacionales de 1989 y 1991. En 1993 el FONCA y la UNAM seleccionaron y apoyaron su proyecto "Xilografía mexicana en África de Este", realizados en Nairobi.